

1942-1943

## Alexandre HALAUNBRENNER

### *L'un des rares survivants de la famille*

Témoignage publié dans **Gurs, souvenez-vous**, bulletin de *l'Amicale du camp de Gurs*, n° 33 (mars 1989), p. 8, et n° 48 (septembre 1992), p. 7 et 8.

*Documents remis à l'Amicale par Alexandre Halaunbrenner le 9 avril 1992. La présentation en a été faite par la rédaction du bulletin.*

#### *Les HALAUNBRENNER, une famille décimée !*

Par lettre du 9 avril, Alexandre HALAUBRENNER et sa soeur Monique EPSTEINAS, s'excusaient de ne pouvoir assister à notre Journée du Souvenir du 26 avril à Gurs. Ils avaient pour cela une raison majeure : ce jour-là ils devaient être à IZIEU, pour la mémoire de leurs deux soeurs Mina et Claudine, prises parmi tant d'autres dans cette maison d'enfants déportés et décimés par les nazis.

Un père, une mère et cinq enfants, qui habitaient Paris, réfugiés en "zone libre", furent arrêtés en octobre 1942, tous internés dans divers camps dits "d'accueil" (dont Gurs) puis séparés douloureusement.

Cette famille a payé cher sa qualité de Juive. Qu'on en juge :

HALAUNBRENNER Jacob, le père,	interné à Lyon le 24/10/43, fusillé par la Gestapo le 24/11/43.
HALAUNBRENNER Ita, HOFFNER, la mère,	internée à Nexon, Rivesaltes et Gurs, du 19/10/42 au 25/8/43, rescapée du camp mais décédée en mai 1988.
HALAUNBRENNER Alexandre, l'aîné,	interné à l'âge de 11 ans, à Nexon, Rivesaltes et Gurs, du 19/10/42 au 25/8/43, survivant (adhérent de notre Amicale).
HALAUNBRENNER Léon, son frère,	interné à l'âge de 14 ans, du 25/10/43 au 16/2/44 puis déporté jusqu'au 22/12/43. Mort à Auschwitz.
HALAUNBRENNER Mina, sa soeur,	internée à l'âge de 9 ans, du 2/4/44 au 29/6/44 à IZIEU d'où elle est déportée le 30/6/44 jusqu'à sa mort le 5/7/44, à Auschwitz.
HALAUNBRENNER Claudine, sa soeur,	internée à 5 ans : même sort que sa soeur Mina.
HALAUNBRENNER Monique, sa soeur,	internée à 10 mois, du 19/10/42 au 25/8/43, survivante, (Mme EPSTEINAS, adhérente de notre Amicale).

Alexandre nous informait que... "le 3 mai 1992, sa soeur et lui seraient en Israël, devant le Mémorial des Déportés Juifs de France, où une plaque sera déposée à la mémoire de leur mère (rescapée du camp mais décédée en 1988) pour l'action qu'elle mena avec Beate KARSFELD, en Bolivie (où elle séjourna un mois), pour démasquer BARBIE", responsable, entre autres atrocités, de la rafle des enfants d'IZIEU.

" nous avons été libérés, en résidence surveillée, le 25 août 1943, de Gurs, après un séjour de 11 mois, en passant par Népon et Rivesaltes, mes quatre soeurs et frères avec nos parents, soit sept personnes.

Je reste survivant avec ma jeune soeur qui avait onze mois lors de l'internement au camp de Gurs.

Le malheur nous a frappés durement. A la sortie du camp, nous étions dans la région Lyonnaise. Un matin, la Gestapo de BARBIE a arrêté mon père et mon frère âgé de 14 ans. Mon père a été fusillé le 24 novembre 1943 et mon frère déporté, sans retour. Mes soeurs furent placées par l'O.S.E au foyer d'IZIEU, puis arrêtées et déportées par Barbie.

Mon père avait 41 ans, Léon 14 ans, Nina 8 ans, Claudine 5 ans. Ma mère (1) a survécu à ce grand malheur. Elle partit en 1972 en Bolivie pour être confrontée avec Barbie. En 1983, Barbie est expulsé pour être jugé en France. Avec ma mère, ma soeur Monique, nous fûmes partie civile au procès de Barbie le 11 mai 1987. Ma mère a consacré sa vie à ce que justice soit rendue. Elle est décédée en mai 1988.

(1) Mme HALAUNBRENNER a été nommée "Mère Courage".



ci-contre, photocopies des cartes d'interné politique des seuls rescapés du camp de Gurs de la famille HALAUNBRENNER :

- la mère, ( décédée en 1988 )
- Alexandre et
- Monique EPSTENAS, membres de l'Amicale.